

Les échanges culturels et académiques ont continué de s'intensifier, particulièrement avec la visite à Hong-kong de l'Orchestre symphonique de Montréal et de l'Orchestre du Centre national des arts.

Indochine

Les objections politiques à la poursuite de l'occupation militaire du Cambodge par les Forces vietnamiennes ont continué de dominer les relations du Canada avec les trois pays d'Indochine (Cambodge, Laos et Vietnam). Le Canada appuie toujours la position de l'ANASE à l'égard du Cambodge et encourage la recherche d'une solution pacifique à ce problème. Le programme en faveur des réfugiés vietnamiens se poursuit activement. Les contacts commerciaux sont négligeables, et aucun de ces pays ne jouit de l'aide bilatérale au développement.

Japon

Les relations du Canada avec le Japon ont pris, au cours de la dernière décennie, une importance telle que le Japon est à présent notre deuxième partenaire commercial et un partenaire de plus en plus important sur le plan des affaires bilatérales et multilatérales. Le Japon est le deuxième pays à économie de marché du monde. Non seulement il détient une part de plus en plus grande de l'économie mondiale et est à la pointe des progrès technologiques, mais il est aussi le principal exportateur mondial de capitaux. En raison de sa force économique et de sa situation stratégique, le Japon a commencé à jouer un rôle croissant dans les affaires mondiales. L'an dernier, ce nouveau rôle tenu par le Japon a offert un certain nombre de débouchés au Canada, tout en lui proposant de nouveaux défis.

La visite du premier ministre Nakasone au Canada en janvier a été l'un des faits saillants de l'année et a contribué à l'intensification des relations, notamment entre les deux Premiers ministres. Durant les rencontres qu'ils ont eues à Toronto et à Ottawa, le premier ministre Mulroney et le premier ministre Nakasone ont passé en revue les questions Est-Ouest, appuyé les initiatives multilatérales et bilatérales en vue de libéraliser le commerce, fait état d'un rapprochement pour le développement des pays du Pacifique, discuté des préparatifs du Sommet économique de Tokyo et fait certains progrès en vue de la conclusion de plusieurs accords bilatéraux.

En 1985, les exportations canadiennes à destination du Japon se sont chiffrées à 5,7 milliards de dollars, tandis que les échanges bilatéraux atteignaient 11,8 milliards. Ce sont surtout les exportations de ressources de base, comme le charbon, qui ont augmenté par rapport à 1984, enregistrant une progression de 37 %. En ce qui concerne les importations en provenance du Japon, les biens industriels, notamment les tuyaux d'acier et les machines industrielles l'emportent à présent sur les biens électroniques de consommation. Le Canada est passé du onzième rang des marchés d'exportation du Japon, en 1984, au dixième rang. Durant la période considérée, nous avons également assisté à une intensification notable de la coopération technologique. L'initiative visant à promouvoir le commerce avec la région du Pacifique, l'affectation d'un conseiller d'investissement Canada à notre ambassade à Tokyo et l'élargissement du programme scientifique et technologique ont tous contribué, pour le Canada,

à accroître l'importance de l'ensemble des relations commerciales. Un fait marquant à cet égard, la signature, en septembre 1985, de l'Accord de coopération industrielle, visant à faciliter l'envoi au Japon de missions commerciales représentant les secteurs de l'outillage industriel, des techniques de fabrication de pointe, de la micro-électronique et de la biotechnologie.

L'année financière 1985-1986 a été témoin d'autres faits saillants, notamment des consultations sur le désarmement et le contrôle des armements, l'aide et le terrorisme. Afin d'aider les firmes canadiennes qui s'intéressent à la coopération industrielle et à l'acquisition de technologie, des accords ont été signés en matière d'échanges industriels, et un agent aux affaires scientifiques et technologiques a été affecté à l'Ambassade de Tokyo. Enfin, il convient de noter l'annonce de l'ouverture d'un consulat général du Canada à Osaka.

Australie et Nouvelle-Zélande

Les relations bilatérales étroites que le Canada entretient avec l'Australie et la Nouvelle-Zélande ont été marquées par une série de visites ministérielles, la poursuite d'étroites consultations et la coopération dans plusieurs tribunes bilatérales et multilatérales.

Le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, le très honorable Joe Clark, s'est entretenu avec le ministre australien des Affaires étrangères, William Hayden, en juin 1985. Le ministre du Commerce extérieur, l'honorable James Kelleher, s'est rendu en Australie et en Nouvelle-Zélande à la tête d'une mission commerciale, en novembre 1985. Le ministre d'État chargé de la Commission canadienne du blé, l'honorable Charles Mayer, s'est également rendu en Australie et en Nouvelle-Zélande en décembre 1985 et en janvier 1986. Plusieurs ministres sont venus au Canada, notamment le vice-premier ministre de la Nouvelle-Zélande, l'honorable Geoffrey Palmer, en septembre 1985, le ministre néo-zélandais des Transports, l'honorable Richard Prebble, également en septembre, le ministre australien des Ressources et de l'Énergie, l'honorable Gareth Evans, en janvier 1986, enfin le ministre néo-zélandais de l'Agriculture et de la Pêche, l'honorable Colin Moyle, en mars 1986. La troisième série de consultations politiques entre le Canada et l'Australie a eu lieu à Canberra, en février. Les délégations du Canada, de l'Australie et de la Nouvelle-Zélande ont continué de faire preuve d'une étroite coopération et de poursuivre leurs consultations aux Nations Unies et dans d'autres tribunes, notamment sur les questions de contrôle des armements et du commerce multilatéral.

L'Australie et la Nouvelle-Zélande continuent d'être des marchés importants pour les exportations canadiennes, surtout pour les produits manufacturés et semi-manufacturés. Les exportations à destination de l'Australie ont augmenté en 1985, atteignant 738 millions de dollars, comparativement à 657,8 millions en 1984. Cette tendance à la hausse s'est poursuivie en 1986. En effet, pour le premier trimestre de l'année, les exportations canadiennes se chiffrent à 170,2 millions, par rapport à 146,6 millions pour la même période en 1985. Par contre, après avoir connu une forte poussée en 1984, les exportations à destination de la Nouvelle-Zélande ont légèrement diminué en 1985, tombant de 193,8 millions à 190,9 millions. Le total des échanges commerciaux entre le Canada et l'Australie et le Canada et la Nouvelle-Zélande a dépassé 1,4 milliard (tous les chiffres sont donnés en dollars canadiens). La Stratégie nationale du commerce a permis